

LA CAMPANA,

Periódico político liberal.

Puntos de suscripción.
Huesca, imprenta y librería de Jacobo María Pérez.
En los partidos, en todas las administraciones de correos y correspondencias del Giro mutuo.
La correspondencia franca de porte.

Precios de suscripción.
Huesca, por un mes. . . 4 reales.
Partidos. 5
Los comunicados y anuncios se insertarán á precios convencionales.
Este periódico se publica los martes, jueves y sábados.

Can didatura del gran partido liberal. don Mariano Royo.

Huesca 29 de Setiembre.

Consideraciones filosóficas sobre la influencia de la agricultura en el individuo y la sociedad.

II.

Nadie dudará de que el sistema de cultivo, que debe adoptarse en una localidad dada, es el que mejor se avenga con las necesidades y exigencias de los tiempos, para que la masa de población de un país corresponda á lo que los progresos y conquistas de la civilización reclaman en nuestra época.

Un sistema de agricultura que no se apoya en la cria de animales, no proporciona á la mayoría de los individuos mas que alimento vegetal, y este con frecuencia *escaso*, y consiguientemente *caro*. De aqui proviene el que la vida se sostiene con mil dificultades. Ni puede suceder de otro modo; porque la tierra desde que se la sujeta al desmonte, ó la rompe el arado sino se le procura abono reponiendo las substancias que pierde por la vegetación forzada á que el hombre la sujeta, desmerece por cada día, y las cosechas se resienten de las influencias del temporal mas de lo que se resentirían, sino careciese el suelo de los auxilios del conveniente abono.

Alimento vegetal casi exclusivo, y pri-

vación de él, ó escasez del necesario con frecuencia, ni son elementos para robustecer al individuo, ni medios oportunos para multiplicar la especie; y si por circunstancias de clima ú otras hay aumento numérico de población, el individuo será raquíteo, y menguada y raquítea la sociedad de tales individuos compuesta. ¿Cómo se explica esa tendencia y afición de las clases proletarias é indigentes á comer cualquier clase de carnes así de los animales muertos de enfermedades dañosas, y que debieran enterrarse, como de cualquier clase de animales no domésticos sino por lo escasas y caras que son entre nosotros las carnes saludables? Estas debieran ocupar en el consumo general el tercer lugar después del pan y legumbre en el orden de alimentos, y en el sistema de cultivo.

Cuando el cultivo es tal, que en su plan no entra como objeto principal cosechar en el campo carne y sangre, como se cosecha trigo y vino; el labrador ni tiene carne para su alimento, ni la necesaria robustez para aplicarlo á la tierra como fuerza motriz: en este caso el cultivador la compra á costa de sacrificios, ruinosos las mas veces, y cuando no, se llevan la mayor parte de los productos de la explotación, que necesariamente tendrá que permutar por la carne.

La compra de los animales para la labor es causa y no insignificante de la postración, en que se halla la agricultura, y las demas clases que componen la so-

ciudad, porque necesariamente se resienten mas ó menos de los quebrantos de la agricultura. Se trata de la generalidad, porque las escepciones, cualesquiera que sean, no forman regla.

Un sistema de cultivo en que el pensamiento dominante sea reunir alimento abundante para sostener el mayor número posible de animales, economizará brazos y jornales, dejando un sobrante de población para dedicarse á las demas artes; porque la atención de cuidar animales cultivando pastos, no exige el empleo de tantos individuos como en otro destino, que se dé á la tierra, para que rinda un producto equivalente; adquiriendo el suelo por cada día mayor fertilidad, resultado de la mayor fuerza de animales, y de la abundancia de estiércoles, que el labrador posee, y de que dispone, para cuanto conviene, además la alternativa de cosechas, clave de la moderna ciencia agrícola. Esto bien entendido y ejecutado disminuye la extensión del barvecho, ó tierras destinadas al descanso, y la producción es mayor con menos terreno y dispendios.

La abundancia de carnes y leches, que es consiguiente á la cria de animales, sobre que aumentan las producciones vegetales en menor extensión del terreno, proporciona con facilidad á todas las clases mejor alimento, que el exclusivamente vegetal para el individuo, y gana con él la sociedad de que forma parte.

1 FOLLETTIN.

LA HIJA DEL SOL.

de Fernan Caballero.

*¿Est ce vrai?
¿Qui mais qu'importe?*

Balzac.

Tocaban á ánimas las muchas campanas de la ciudad de Sevilla, y muchos corazones religiosos se alzaron al Señor en aquella hora dedicada por la Iglesia á recordar los muertos.—Todo yacía frio, silencioso y triste en la profunda oscuridad de una noche de diciembre;

una espesa cortina de nubes cubria las estrellas, esos ojos con que segun dice un poeta, mira el cielo á la tierra.

En una sala de una de las hermosas casas de Sevilla, que los extranjeros llaman palacios, frente á una chimenea en que ardía y daba luz, como una antorcha, la alegre leña de olivo, estaba sentada una muger joven, sumida en los pensamientos tristes que inspiraba la lóbrega noche, en que no se oía sino el gemido del viento que azotaba los naranjos del jardín, y penetrando por el cañon de la chimenea, caía sobre la llama que abatía temblorosamente, esparciendo ráfagas de vacilante luz por la estancia.

Parecia que la soledad la abrumaba, y cual si un genio benéfico se ocupase en prevenir sus deseos, dijérase que su invisible mano abrió la puerta, apareciendo en el umbral una persona cuya vista debia serla grata, puesto que

la señora hizo al verla una exclamación de alegría, y se levantó para ir al encuentro.

La recién entrada era una señora de edad, bajita, trigueña: cuyos ademanes animados, cuyos ojos vivos y alegres, mostraban que los años habian pasado por aquella naturaleza juvenil y activa sin doblegarla y sin que ella los contase.

—Vaya, marquesa, dijo la recién llegada, te he estado mirando por los cristales, y tienes un aire de languidez, segun dicen los poetas del día, que maldito si te sienta bien. Si te hubiese visto tu amigote el baron de S. Preces, diria que parecias ahí, echada en tu sillón frente á la chimenea, la estatua de la lealtad llorando ante la hoguera de un trono.

—Por fortuna, dijo la marquesa riendo, el trono que ando aquí, la fue solo de un jilguero.

—Si te viese Joaquín Broguer, le servirias de modelo para algun cuadro de la viuda de Pa-

Reunido el día 24 el jurado, constituido en el modo y forma que prescribe la ley, por los señores D. Juan Laplaza, presidente, D. Mariano Mateo, D. Mariano Lacasa, D. Benon Garcia, D. Saturnino Julian, D. Joaquin Gacén, D. Jose Lacruz, D. Valentin del Puente y D. Alejandro Meriz; declaró por ocho votos contra uno, no haber lugar á formacion de causa, sobre la denuncia hecha, por D. Rafael Montres-truc, al primer artículo del número 138 de nuestro periódico.

Al cabo de dos meses de hallarse vacante la secretaria de la Comision superior de instruccion primaria de la provincia, y un mes despues de acordado su anuncio por la misma corporacion, sale por fin este en el número 127 del Boletín oficial correspondiente al 24 del corriente.

Hora era ya de que se cumplimentase la ley para que aquel destino recaiga en una persona prevista de los requisitos que marca el reglamento de escuelas, y de que viesen frustradas sus esperanzas los que, sin reunirlos, confiaban obtenerlo por mediacion de bastar-das influencias.

Es casi seguro que la sociedad del *Crédito moviliario* va á establecer inmediatamente una vasta sucursal en Madrid, y que ha tomado á su cargo la empresa de la canalizacion del Ebro. Para todo esto marcha á Paris uno de sus representantes, M. Bixio, quedando el otro en Madrid. Tambien está muy adelantado el pensamiento del ferro-carril de Zaragoza.

Cinco son los presos que hay hasta ahora de la sociedad falsificadora de papel sellado. El principal, segun parece, es don Jose Joaquin Fabre y Simon; lo están ademas don Antonio Martinez Sambrano y don Pedro Sierra Menendez. Se han ocupado troqueles, frascos de tinta, papel en blanco y cincuenta manos de papel sellado ya con el sello de cuatro reales. Los tribunales se ocupan activamente en la sumaria, donde resultan complicadas varias personas. En el momento en que escribimos estas líneas se estaban tomando nuevas declaraciones.

Dice la *Epoca*:

«Personas recientemente llegadas de Francia nos aseguran que existe un grandísimo alejamiento, á pesar de cuanto en contrario se diga, entre los emigrados españoles procedentes de los gobiernos de 1852 y 1854. Si ha habido trabajos de fusion, estos no han producido resultado. Un pequeño círculo trabaja en

dilla, prosiguió la que habia entrado.

—Desahoga ese buen humor que rebosa en tí, como la alegría en los niños, respondió con resignacion la marquesa.

—Tu recomendado Sir Robert Bruco diria al verte, que lo que verdaderamente progresa en el mundo, es el esplin.

—Pero hija mia, dijo la marquesa, cuando se tienen penas....

—Si me hablas de penas, interrumpió la señora, tomo el portante.—Tengo una cáfila de ellas á tu disposicion, que me dejo en casa cuanto salgo.—Vengo á que nos distraigamos un rato.—Dejemos las lamentaciones para la Semana Santa.

—De ningun modo me entretendrias mejor, que si me contases algo.—En tu vida militar y activa, en las épocas tan llenas de lances que has atravesado, has visto y observado tanto, cuentas tan bien y con tanta propiedad, que

union de los carlistas por crear graves complicaciones en España. Los demas están completamente pasivos.

Creemos que no es exacta la noticia que publica un periódico, atribuyendo al gobierno el pensamiento de hacer cambios en todas las capitánias generales.

La columna del brigadier O'Donnell ha recibido orden de situarse en Caspe, para caer sobre cualquier punto amenazado del Maestrazgo.

En un despacho telegráfico oficial, expedido de Paris el sábado 22 del actual, á las cuatro y veinticinco minutos de la tarde, se lee lo siguiente: «El *Moniteur* desmiente el rumor que ha corrido de un nuevo atentado contra la vida del emperador. La retirada de los rusos, anunciada por el *Times*, no se ha confirmado. El almirante Bruat participa que los aliados han destruido en el mar de Azoff, del 6 al 11 de setiembre, 73 pesquerías, y quemado 31 almacenes con redes y viveres, asi como 98 buques cargados de forrages y provisiones varias.

Parece que en el proyecto de ley de instruccion pública, sometido al exámen del Consejo de ministros, se dispone, que en Barcelona se enseñen: en Granada, ciencias políticas y administrativas, jurisprudencia y teología; en Oviedo, jurisprudencia; en Salamanca, literatura y filosofia, jurisprudencia y teología; en Santiago, medicina, jurisprudencia y teología; en Sevilla, literatura y filosofia, medicina y jurisprudencia; en Valencia, medicina y jurisprudencia; en Valladolid, ciencias políticas y administrativas y jurisprudencia; en Zaragoza, ciencias políticas y administrativas, jurisprudencia y teología, y en Madrid todas las facultades.

Cartas de Roma anuncian, que en el consistorio que debe tener lugar el día 27 del actual leerá Su Santidad la respuesta que anunciamos habia resuelto dar la corte romana al *Memorandum* del ministerio español.

S. M. la reina, segun los despachos eléctricos oficiales y particulares recibidos hasta la hora mas avanzada del 24, se encuentra casi restablecida. Son por lo tanto completamente falsos los rumores de que la reina ofrecia algun cuidado.

Se dice que los autores de las proclamas

para mí el escucharte, es un placer superior á la lectura del libro mas interesante.—¿Te acuerdas que ha poco tiempo me prometiste contarme la historia de aquella hermosa dama que debió á su singular belleza el nombre por el cual fue conocida?

—Ya recuerdo: hablas de la Hija del Sol. Por cierto que te la contaré con gusto y buenos datos, habiéndolos adquirido en la Isla, punto en que acaeció el suceso, y donde pasé mi primera juventud, siendo mi padre capitán del departamento; escucha, pues.

Sentáronse ambas amigas frente á la Chimenea, á la que añadieron algunos leños, que empezaron á gemir al contacto de la llama, mientras la marquesa se puso á escuchar con ansiosa curiosidad la relacion que hizo su amiga en estos términos:

Quedó viuda la señora doña *** con solo una hija de tan maravillosa belleza, que le mere

que ha sorprendido estos días la policia, han hecho grandes é importantísimas revelaciones. Se hallan tambien presos é incomunicados en la carcel del Saladero.

Dice la *Epoca*:

«Ayer ha dado un periódico la noticia de la salida próxima del señor Bruil y su reemplazo por el señor Sanchez Silva. Esta noticia, que tendrá sin duda algun fundamento; es cuando menos prematura. No es probable una modificacion ministerial antes de la reunion de las Cortes; mas si la hubiese, de seguro no se limitaria al ministro de Hacienda. Sabemos existe el deseo de que el señor Gomez de la Serna ocupe un puesto en el gabinete.»

Existe en el ministerio de la Guerra una junta consultiva, compuesta de generales, á la cual, segun se nos ha dicho, pasan algunos de los expedientes ya acordados por el supremo tribunal de Guerra y Marina.

La junta general de la compañía para la canalizacion del Ebro, celebró el 23 una importantísima sesion. En ella quedaron aprobadas casi por unanimidad las proposiciones del crédito moviliario de Paris, mediante las cuales esta compañía asegura la terminacion de aquella importante obra. Se ha decidido, pues, que los deudores por el segundo dividendo realicen el pago antes del 31 de octubre, que será el último que tendrán que hacer; y que la compañía del crédito moviliario hará un empréstito por la segunda mitad del capital, representada por obligaciones con interés de 6 por 100, amortizables en el término de 30 años. Como consecuencia del convenio anteayer realizado, han sido nombrados administradores de la compañía de canalizacion los Sres. Pereire D'Eichthal, Abaroa, Salvador, Ducler, Vixio y Alvarez. Las sesiones continuarán para examinar los actos pasados de la junta de gobierno, á fin de exigirsele la responsabilidad si hubiese lugar á ello.

El 25 han dado principio las discusiones de la junta general de aranceles; pero no se ha empezado todavía el exámen de la propuesta de derechos á la introduccion de las telas extranjeras de algodón hasta ahora prohibidas, como ni tampoco de los demás puntos que tienen relacion con esta industria. Estamos firmemente persuadidos de que la redaccion del proyecto de ley que ha de presentarse á las córtes, modificando las tarifas de nuestras aduanas para aumentar los productos de esta

ció el dictado de Hija del Sol, por el cual fue conocida. Temiendo las asechanzas del mundo, crió la señora *** á su hija lejos de él, en el silencio y la soledad, donde veló incesantemente sobre su tesoro, hasta ponerle en las manos del hombre digno y honrado que uniéndose con la hermosa jóven, le dió su nombre y su hacienda.—Don A. F. era un hombre de mérito.—La hija de la viuda se unió á él, sin desear ni repugnarle la boda.

Siguió en esta ocasion, como en todas, el dictámen de su madre, que jamás habia hallado oposicion en la dulce niña;—gozaban hacia tiempo los esposos de una felicidad sin nubes, exaltada en el señor de F. ** pasiva y suave en ella cuando un acaecimiento inútil de referir aqui, obligó al señor de F. ** á hacer un viaje á la Habana.

(Se continuará)

renta, ha de exigir todavía demasiado tiempo para que pueda presentarse en los primeros días de la próxima legislatura.

Por muy laudables que sean los esfuerzos y el celo de cuantos toman parte en este trabajo legislativo, no podrán darle cima con la prontitud que supone nuestro colega *La Epoca*, en su número del día 25.

Leemos en *La Epoca* del 24:

«El *Times* insiste en que la Reina de España se halla pronta á abdicar. Protestamos enérgicamente contra esta imputación destituida de todo fundamento. No parece sino que hay formal empeño en presentar como inminente un inmenso conflicto en España.»

El 25 de madrugada ha sido robada la cantidad de 24,000 rs. en la dirección general de ventas de fincas del Estado. Parece que no se ha observado fractura en las puertas; y si bien se ha empezado inmediatamente á instruir las oportunas diligencias judiciales, no se ha llegado todavía á averiguar cosa alguna.

Las Novedades inserta la siguiente carta de su corresponsal de París, fechada el 20 del actual:

El periódico oficial publica hoy un artículo sobre subsistencias, que se atribuye por todo el mundo á la pluma del emperador. El gobierno declara que si la cosecha es insuficiente, y las harinas están caras, bajarán los precios, á consecuencia de las importaciones del extranjero, á que se han dedicado y á las industrias particulares. La cuestión de subsistencias con efecto ha llegado á ser, después de la guerra, la más crítica de todas. Hace dos años que las clases pobres, y aun la clase media, sufren por la carestía, y la alarma cunde por todas partes. La crisis financiera estallará sin duda, si la crisis de subsistencias no toma mejor aspecto. Si se realizasen los temores que se temen para el próximo invierno, es bien seguro que la cuestión financiera llegará á ser tan grave como la del pan. Se anuncia la llegada de Mr. Drokeslin á París. Si esto tiene lugar, será una cosa importante. Mr. Drokeslin, presidente de la Dieta Germánica (auxiliar de Mr. Buol en las conferencias de Viena), es favorable á las potencias occidentales. Viene, según parece, á traer á las potencias un proyecto de *ultimatum*, que el Austria se compromete á hacer aceptar á la Rusia, en caso de que aquellas lo crean admisible, y si no, á estrechar las relaciones del Austria con Inglaterra y Francia. Aunque no debe confiarse mucho en el Austria, es innegable que la victoria tiene mucho prestigio.

Sección oficial.

La Gaceta del 23 contiene lo siguiente:

Presidencia del Consejo de Ministros.—Despachos telegráficos.—Excmo. Sr.: S. M. la Reina ha pasado la noche con tranquilidad y dormido largos ratos, continuando á esta hora sin novedad alguna.

Dios guarde á V. E. muchos años. Palacio del Real Sitio de San Lorenzo, á las nueve y media de la mañana del 24 de setiembre de 1855.—Excmo. Sr.—Juan Francisco Sanchez.—Excmo. señor mayordomo mayor de S. M.

Nota. De este parte se dió traslado al Excmo. señor ministro de Fomento, y este le comu-

nicó al Excmo. señor presidente del Consejo de ministros.

Real Sitio del Escorial 24 de setiembre de 1855 á las once y cincuenta y dos minutos de la noche.—El ministro de Fomento al excelentísimo señor presidente del Consejo:

«Excmo. señor: S. M. la Reina ha pasado el día sin la menor novedad, y sigue en estado satisfactorio.

Dios guarde á V. E. muchos años. Palacio de San Lorenzo á las once de la noche del 24 de setiembre de 1855.—Excmo. señor.—Juan Francisco Sanchez.—Excmo. señor mayordomo mayor de S. M. la Reina.»

Sección extranjera.

Tomamos de la *Corona*.

Por decreto imperial, se han nombrado generales de división á los generales de brigada Vinoy, Bazaine y de Failly. Se han nombrado generales de brigada á los coroneles de Pui-busque, Picard, Blanchard, de Caen, Dumont, Goze, de Ferrabouc.

Otros decretos elevan al grado de la gran cruz de la orden de la Legion de honor á los generales Mac-Mahon, Niel y Bosquet; al grado de grande oficial, á los generales Tihry, Dalesme y Paté.

Un despacho de Sebastopol, de fecha del 19, dirigido por el mariscal Pelissier al ministro de la Guerra, participa que han caído en poder de los aliados 4,000 cañones, de ellos 90 de bronce. Otros han sido arrojados á la rada por los rusos en el momento de su retirada.

El mariscal Pelissier añade: «Los he mandado buscar. Hemos sacado ya 200,000 kilogramos de pólvora de la plaza y aun se continúa hallando más. El número de proyectiles pasa de 100,000.»

París, Sábado por la tarde.—La *Gazette des Postes*, de Francfort, que se ha recibido esta tarde en París, asegura que en la última acción de los días 8 y 9 la pérdida de los rusos entre muertos y heridos ha sido de 16 generales y 19,000 hombres.

Marsella, Domingo por la tarde.—El *Simois* acaba de llegar. Este buque salió de Constantinopla el 14. Trae la correspondencia y los diarios que dan los pormenores sobre los acontecimientos del 8 y del 9.

El 8 por la tarde, los fuertes del Norte y los buques que restaban hicieron fuego infernal contra las posiciones que los aliados acababan de ocupar.

El general de Lamotterouge se halla en el número de los heridos.

1,500 prisioneros han quedado en manos de los franceses en la toma de Malakoff. Una brigada sarda combatió con los ingleses en el ataque del Rediente.

Circulaba el rumor á la salida del paquete de que los rusos se retiraban por la parte de Makensia y que el general Gortschakoff era reemplazado por Osten Sacken. Se decía también que el general Pelissier pasaría el Tchernai y atacaría á los rusos. Se habla en fin del próximo bombardeo de Odessa.

París 25.—El *Moniteur* contiene un artículo muy amistoso sobre Inglaterra y sobre la union de ambas naciones.

El Czar ha nombrado coronel de un regimiento ruso al archiduque Guillermo.

El gabinete napolitano ha sido modificado. Picena ha sido nombrado ministro de la Guerra y Bianini de Policía.

Los rusos han sufrido un descalabro en Kars.

PARTES TELEGRAFICOS.

París 25.—Se acaba de recibir un parte de Constantinopla, confirmando la noticia de

haber los rusos atacado la ciudad de Kars. Después de un combate de tres horas, estos tuvieron que retirarse dejando en el campo 600 muertos y más de 1,500 heridos. La pérdida de los turcos ha sido insignificante; han hecho prisioneros 13 oficiales rusos y 150 soldados.

El príncipe Gortschakoff manda á S. Petersburgo, fecha del 20 al mediodía: Nada de nuevo en Crimea. El enemigo se fortifica en las posesiones abandonadas. He dado orden para interceptar los caminos que conducen á Balaklava.

Sección nacional.

Poco podemos decir del cólera en las provincias. En Vizcaya sigue afligiendo á algunas poblaciones. En Carmona, ciudad á seis leguas de Sevilla, se presentó el día 19 del imprevisto, y en 48 horas mató más de doscientas personas. En Teruel ha debido cantarse el 23 el *Te-Deum*. En Santander puede decirse que apenas queda rastro del mal; no así en los pueblos de la provincia, por donde se estiende sin perdonar ninguna comarca: el correo del 24 nos trae ya noticia de casos ocurridos en las cinco villas y en el valle de Toranzo.

Tomamos de la *Corona de Aragón*:

Solsona 23 de setiembre.—Ayer vino el general Bellido de San Lorenzo de Morunys, y registrando las casas de *Caballot* y *Borrells de Lladurs*, halló que en estas dos casas se cobijó el día 18 el Borges cuando le buscaba por retaguardia el general Bassols en combinación con el comandante Periquet. Por supuesto que el Sr. Bellido se trajo presos á los dueños de estas dos casas, puesto que ellos son la causa de que el segundo cabo no acabase con el Borges.

Escribí oportunamente que el haberse este paseado tranquilamente por San Lorenzo y Pedra y Coma, resultó de que intimidó al país, y lo peor que este ya no da parte alguno. De ello estará convencido el Sr. Bellido y es regular lo haya puesto en conocimiento del Excmo. Sr. Capitan general.

Anteayer la columna de Astorga en las inmediaciones del Boix del pueblo de Llobera cogió á un carlista de la partida del Borges, y parece que como no se le encontró el fusil no se le ha fusilado. En cambio se le hallaron los paquetes de cartuchos, camisa y pantalones del regimiento de Vitoria; al ver la columna echó á correr y para prenderle fué preciso poner en movimiento á dos ó tres caballos.

Berga 25 de setiembre.—Por estos alrededores vaga una nueva partida faciosa, cuyo cabecilla es un tal Sirvent de Gracia. Parece que lleva solo quince ó veinte hombres con diez armas por total. Se ha dejado ver en varios puntos, y es perseguido con tenacidad.

El otro día estuvo en una casa donde descansó con los suyos, y dijo que aguardaba gente de Barcelona y que no tardaría en tener mil hombres á sus órdenes. *Risum teneatis!*

Variedades.

Las vicisitudes políticas y los estragos del cólera han contribuido en gran parte á que España no demuestre en la exposición universal de 1855 los grandes adelantos y el prodigioso desarrollo que ha alcanzado en los últimos 25 años: sin embargo, el número de esponentes de nuestro país casi es doble del que hubo en Londres, y eso que todavía la máxima de nuestros labradores y de nuestros modestos fabricantes es aquel antiguo adagio de *el buen paño en el arca se vende*, sin tener en cuenta que hoy ha pasado la época de los secretos y de las industrias privilegiadas, y

que es preciso luchar con buena fe y à cara descubierta con el charlatanismo de otros productores.

La comision especial de nuestra nacion en Paris se compone de D. Jose de la Cruz Castellanos, comisario especial; de D. Cirilo Tornos, para la clasificacion de los minerales; de D. Isaac Villanueva, para los productos industriales; de D. Pedro Hortigosa, para los objetos artísticos, y de D. José Godó Alcántara, secretario.

Los jurados son D. Cipriano Segundo Montesino, D. Ramon de la Sagra, D. Manuel Maria de Azofra, D. José Arano, D. José de la Cruz Castellanos y D. Joaquin Maria Ferrer. Forman la comision de estudio: D. José de la Cruz Castellanos, el marqués de Mos, el conde de Ripalda, D. Pedro Gil, D. Fernando Guerrero, D. Juan B. Centurion, D. José Lopez Bustamante, D. Ezequiel Iñan, D. Ignacio Vidal, D. Francisco Sanchez y Castillo, don Luis Olona, D. Francisco Sagrista, D. Ramon Torre Muñoz y Luna, D. Julian Bruno de la Peña y D. Alvaro Reinoso, secretario.

En abril, mayo y junio llegaron nuestros productos, y despues los de las colonias; razon por la cual no figuran todos los de estas últimas en el catálogo general, aunque si en el especial de España, recientemente impreso.

Ya hemos dicho que España tiene 328 metros superficiales, casi en el ángulo de la galería alta del Norte del Palacio de la Industria, y 162 en el primer tercio de la galería ó corredor del Anejo por el lado del rio. Ahora véase la proporcion con que han concurrido las diversas provincias en la siguiente lista que hemos formado con esmero, no para que pueda servir como una topografía industrial de la Península, sino con el objeto de que con la publicidad tengan alguna recompensa las autoridades celosas y los particulares que estiman la gloria nacional y comprenden su verdadero interés:

Barcelona 119, Murcia 67, Madrid 57, Sevilla 28, Zamora 15, Oviedo 15, Salamanca 14, Valencia 11, Teruel 11, Valladolid 10, Córdoba 10, Tarragona 10, Guipúzcoa 8, Badajoz 7, Gerona 7, Burgos 5, Avila 5, Palencia 5, Coruña 5, Leon 5, Alicante 4, Castellon de la Plana 4, Jaen 4, Albacete 4, Soria 4, Almeria 3, Ciudad-Real 2, Toledo 2, Segovia 2, Baleares 2, Huesca 2, Lugo 2, Guadalajara 1, Cáceres 1, Málaga 1, Lérida 1, Zaragoza 1.

S. M. la Reina ha presentado lanas sajónas de su real patrimonio y madera de sus bosques; la fábrica de fundición de Truvia, varias muestras metalúrgicas; los ingenieros de minas, colecciones de minerales y de mármoles, y los de montes la magnífica coleccion de maderas, arbustos y plantas que tanto ha llamado la atencion. Algunas fábricas del Estado no han remitido nada, siendo notable la falta de las hojas de Toledo.

Gacetilla.

Las apariencias engañan. Acaba de verificarse un robo en una de las calles mas céntricas de la corte, que prueba el infatigable celo con que persiguen à sus víctimas los discípulos de Caco.

Parece que en la última estraccion de la lotería moderna consiguió un premio de 2000 rs. una pobre señora, viuda, cuyo único patrimonio consistia en el pequeño jornal que ganaba una hija suya cosiendo en casa de una modista. Alegre y satisfecha la anciana madre con su premio de cien duros, daba gracias à Dios por el fortunon que le habia deparado, cuando una mañana que se hallaba sola en su casa llamaron à la puerta. Abrió y se encon-

tró con un paleta bien portado y de muy honradas trazas que fingiéndose natural de un pueblo de la Alcarria, de donde era la señora, le dijo que tenia que hablarla de un asunto que le interesaba mucho.

—Páse Vd., dijo la inocente muger.

—Pues es el caso, añadió el forastero, que acaba de morir el cura del lugar y como yo soy el alcalde de allí y tengo mis haciendas y mis... en fin, me ha dejado el encargo de distribuir varias limosnas, y por eso he venido à ver à Vd.

—Cómo! dijo la viuda llena de alegria! El señor cura se ha acordado de que mi difunto esposo era primo suyo?

—Efectivamente. En prueba de ello aqui traigo un billete de cuatro mil reales con el encargo de repartirlo entre Vd., y otra buena señora que ha de vivir en la casa de mas abajo.

—Dios le dé al bendito baron su santa gloria! Cuanta bondad!

—Con que Vd. dirá: yo me vuelvo esta misma tarde al pueblo y es preciso que esto quede arreglado.

—Pues es claro.

—En ese caso aqui tiene el billete de cuatro mil reales, deme Vd. la vuelta.

—Y cuánto es la vuelta?

—Des mil reales.

La viuda dudó un momento, pero no queriendo deshacerse de sus cien duros españoles de la loteria y deseando por otra parte que el paleta no se fuera sin que le dejase la manda del cura, propuso al alcarreño que sino tenia inconveniente que bajaria ella à cambiar el billete en casa de un comerciante que vivia alli cerca.

—Señora, dijo el paleta con gravedad, yo no tengo el honor de conocer à Vd.; pero me basta que sea Vd. heredera de uno de mis mejores amigos, para que deposite en Vd. toda mi confianza. Aqui está el billete; pero por Dios que no se detenga Vd. en el camino.

Cogió la alucinada señora el billete, y prometiéndole estar de vuelta muy pronto, dejó por dueño de la casa à su mas cruel enemigo.

Mucha prisa se dió la viuda en volver, pero ya era tarde. Cuando la inocente abrió la puerta del cuarto y se preparaba à manifestar al lugareño que el billete que le habia dado era falso, llegó à la sala y vió que... el pájaro habia volado, llevando consigo algunas ropas y todo el dinero de la loteria. Corrió, gritó, llamó à los vecinos, pero el taimado caco no pareció. No hay, pues, que fiarse de las apariencias.

¿Cuál de los dos es mejor? Pedro y Antonio eran hijos de un ricachon de Alcobendas que en ellos y sus haciendas tenia los ojos fijos.

Dióle à Pedro por la guerra—y se ciñó su cuchilla,—y Antonio quedó en la villa—dando labor à la tierra.

Tanto en la lid se arrebató,—que, mientras Antonio siega,—en una y otra refriega—Pedro lidia, hiere y mata.

Pasó un dia y diez y ciento:—volvió Pedro blasfemando—y encontró à Antonio llorando—la muerte de su jumento.

—¡Bien por Pedro!...—Bravo chico!—dijo el padre,—así me gusta—Y no este ruin que se asusta—por le muerte de un borrico.

—Dejadle, padre, que gima,—dijo Pedro, voto à tal!—El es bueno yes leal—y ese llanto le sublima.

—De una guerra encarnizada—vuelvo, padre, con enojos,—al ver que en ella no hay ojos—que sepan llorar por nada.

—Maldito aquel que derrama—la sangre de sus hermanos,—y benditos los hermanos—que aman como Antonio ama.

Mientras que yo con furor—sembré el luto en cien contiendas,—él aumentó tus haciendas.—

¿Cuál de los dos es mejor?

Seccion Religiosa.

SANTO DE HOY.

La dedicacion de San Miguel Arcangel, en celebracion de su aparicion en el monte Gargano, de la que tan repetidos y visibles favores han experimentado los fieles.

SANTO DE MAÑANA.

San Gerónimo doctor de la Iglesia, el cual vivió muchos años en Belen, donde trasladó la Sagrada Biblia al idioma latino, cuya version usa hoy la Iglesia católica.

SANTO DEL LUNES.

San Remigio, obispo y confesor.

Anuncios.

INDUSTRIA ESPAÑOLA.

Gran depósito de papeles pintados à precio fijo y con descuento, de José Nicolás Ballesteros, calle Nueva del Mercado 8 Zaragoza.

Agradecido à la deferencia que el público aragonés ha dispensado à mi nuevo establecimiento; acercándose las fiestas del Pilar y la época de arreglar las habitaciones, anuncio à los habitantes de Huesca y su provincia, que estoy recibiendo un gran surtido de papeles pintados y varias colecciones de paisajes en colorido, de lo mas lindo y adecuado para decorar las estancias que en invierno son mas habitadas, haciendo mas cortos los ratos, cuanta mas distraccion puedan ofrecer sus adornos.

Para el que quiera gastar poco hay tambien en las clases media y barata donde poder elegir; pues sus dibujos y coloridos son del mejor y efecto siendo en su mayor parte no vistos todavia.

En cenefas, frisos, mármoles, zocales, florones y pantallas, para chimineas hay gran variedad, como tambien en papel de cartas, sobres, tinta, plumas, lapiceros, obleas, y papel de música.

En esta ciudad recibe encargos la señora viuda de D. José Vallier é hijo del comercio calle del Coso núm. 53.

El domingo 30 del corriente, à las diez y media de su mañana, tendrá lugar en la Iglesia de San Vicente el Real una función religiosa, con misa, el Señor manifiesto y sermon; à la que asistirá la capilla con música, para dar gracias al Todopoderoso por la desaparicion del terrible azote del cólera, mediante la invocacion y visible proteccion de Maria Santísima, en el misterio de su Concepcion Inmaculada. todo à expensas de personas piadosas y agradecidas.—Por la tarde, à las cinco y media, habrá plática doctrinal, que continuará en todos los dias festivos.